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Кончилась осень, Учѐные Советы начались, косяком пошли. Пивоваров из Штатов 

явился, созрел Устав института новый принимать. Создал комиссию по выработке Устава 

во главе с Власковым и поручил ей подготовить проект для вынесения на Учѐный Совет.  

Большинство членов комиссии, включая Власкова, склонялись не мудрствовать 

лукаво и принять за основу новый примерный Устав института, рекомендованный 

Академией, внеся в него уточняющие детали, характерные именно для ПГИ.  

Против активно выступил Лазутин со своим проектом Устава, в котором 

предлагалось разделение ПГИ на два отделения: Мурманское и Апатитское с правом 

юридического лица у каждого, что фактически означало разделение на два института. Эта 

непотопляемая, в очередной раз всплывшая идея нашла, конечно, поддержку в Апатитах, 

хотя и там не у всех, а в Мурманске пожимали плечами:  

- Им надо, пусть отделяются, выходят из ПГИ.  

Короче, очередной виток противостояния Мурманск - Апатиты начался стараниями 

Леонид Леонидовича.  

Первый Учѐный Совет по Уставу состоялся в Мурманске 29 сентября. Как сообщил 

мне Слава Ляцкий, апатитские члены Учѐного Совета, обсуждая ситуацию в поезде по 

дороге в Мурманск, пришли к мнению, что сегодня принимать Устав нельзя, дело, мол, 

серьѐзное, обсуждение, конечно, начать нужно, но нет Лазутина, и лучше бы принимать 

Устав в Апатитах, на своѐм, так сказать, поле.  

Заседание Совета в Мурманске вѐл Пивоваров и при желании он мог бы поставить на 

голосование проект, предложенный большинством членов комиссии по Уставу, и он 

наверняка бы прошѐл. Но у Пивоварова был в этот раз приступ примирительного 

настроения, и он не стал возражать против продолжения внесения поправок и их 

обсуждения на следующем Совете в Апатитах, намеченного на 8 октября. 

А перед самым Советом Пивоваров заболел и в Апатиты не поехал. Пришлось мне 

там председательствовать. Я очень аккуратно провѐл этот Совет. Проголосовал вначале 

процедуру обсуждения и тщательно ее соблюдал.  

В результате удалось обсудить и проголосовать только второстепенные поправки, 

предложенные Мингалѐвым и Терещенко, а на главные - лазутинские времени не хватило. 

Я сразу предупредил, что задерживаться сегодня мы не можем, поскольку нас будут ждать 

в автобусе в шесть вечера финны - Тауно Турунен и Ирке Маннинен, которых мы должны 

отвести в Мурманск.  

Лазутин был страшно злой и вѐл себя крайне невоздержанно, поняв, что дело сегодня 

не выгорело.  

- Намгаладзе над нами издевается, не видите, что ли! Он сюда приехал только время 

протянуть, чтобы опять в Мурманск всѐ перенести. Я отказываюсь участвовать в этой 

комедии!  

Я хладнокровно заметил, что он в числе прочих голосовал за процедуру обсуждения, 

которую я строго соблюдал. Где он раньше был? Мог потребовать сразу начать 

обсуждение со своих поправок. А теперь я не могу ничего поделать - финны ждут, я 

предупреждал.  

Финны, которые приезжали к Лене Титовой и Яхнину по совместным научным делам, 

были снабжены на дорогу горючим в достаточном количестве, и у нас с собой было, так 

что мы не скучали по дороге из Апатит в Мурманск.  

Кроме финнов и шофѐра в автобусе - дряхлом ПАЗике - возвращались я, Власков и 

Боголюбов и выпили мы то ли четыре, то ли пять бутылок водки, расположив закуску на 

сиденье, положенном поперѐк прохода, и стараясь не расплескать водку из пластмассовых 

стаканчиков.  

В автобусе Маннинен щѐлкал впотьмах автоматической камерой со вспышкой, а я 



уверял его, что настоящий фотомастер пользуется простой техникой, все эти ухищрения 

технические качества снимкам не прибавляют.  

Наутро финны зашли ко мне в кабинет попрощаться со следами вчерашнего 

путешествия на лицах и были страшно довольны кофе с коньяком, который я им 

предложил в качестве средства от похмелья. Средство помогло, финны ожили, и мы даже 

что-то пообсуждали на предмет будущего сотрудничества.  

На прощание Маннинен передал мне для Пивоварова цветную фотографию, которую 

он сделал: Пивоваров с женой и Куликовым где-то за бугром на борту чего-то на фоне 

скалистого берега. Я вспомнил свои вчерашние высказывания в автобусе о 

фотомастерстве и мне стало стыдно - я ведь тоже фотографию подарил Турунену, где он с 

Копытенко, Пеллиненом и Ауламо в Хельсинки снят на стоянке такси, качеством куда как 

похуже, не говоря уже о том, что чѐрно-белую.  

Финны уехали, а мне ещѐ предстояло в этот день создавать Кольскую Экологическую 

Ассоциацию, т.е. реализовать очередную затею Пивоварова, с которой мне ужасно не 

хотелось связываться, но Пивоваров, похоже, заболел серьѐзно, у него чего-то 

воспалилось, температура высокая держалась, и деваться мне было некуда.  

7 июля 1993 г.  

Назначенному сборищу представителей (в основном - руководителей) организаций 

Мурманской области, занимающихся (или считающих себя занимающимися) вопросами 

экологии Кольского полуострова, Пивоваров придавал настолько большое значение, что 

потребовал, чтобы его доставили из больницы произнести вступительную речь.  

Я как раз угощал чаем и кофе апатитскую делегацию КНЦ штук из пяти директоров 

институтов в задней комнате пивоваровского кабинета, как привезли самого хозяина, в 

костюме и тапочках, пошатывающегося от слабости. Я, с похмела, наверное, ляпнул:  

- А вот и сам Владимир Григорьевич, пока ещѐ живой!  

Никто вроде ничего не заметил, а "пока ещѐ живой" Пивоваров нашѐл в себе силы 

разулыбаться гостям.  

На открытии совещания Пивоваров говорил сугубо общие фразы о необходимости 

объединять усилия в борьбе против экологических опасностей, нависших над Кольским 

полуостровом и всей Скандинавией, и больше всего потратил времени на рассказ о том, 

как возглавляемая им Крымская Экологическая Ассоциация боролась за закрытие АЭС в 

Крыму и победила.  

Но слушателей особенно агитировать было не надо. Все прекрасно понимали суть 

происходящего: ассоциация создается под эгидой областного комитета по экологии, 

который, предположительно, будет иметь большие деньги (хотя бы со штрафов таких 

мощных загрязнителей среды как "Печенганикель" и Мончегорский комбинат) и будет их 

раздавать на экологические мероприятия.  

Делить же деньги наверняка ассоциация будет, в этом еѐ главный смысл, как тут 

мимо пройти, никак нельзя за бортом оказаться. Вот только причѐм здесь ПГИ?  

А это уже Пивоваров - молодец, перехватил инициативу, не зря свою жену в 

облкомэкологии устроил (Наталья Борисовна работала там зав. каким-то отделом, 

кажется, информатизации), а с Вишняковым (председателем комитета) он теперь лучший 

друг, самого Калабина потеснил (Калабин - директор Института промышленной экологии 

Севера, зам. Калинникова - председателя Президиума КНЦ, претендент на роль главного 

эколога, пивоваровский антагонист не только в экологии, но и в борьбе за влияние на 

Калинникова).  

Пивоваров после своего выступления отправился назад в больницу, а я вѐл совещание 

дальше, выступив ещѐ и со своим докладом о возможности создания единого 

информационно-вычислительного экологического центра на базе ПГИ.  

Возможности эти проистекали из наличия в ПГИ помещений и вычислительных 

мощностей - поступившей, наконец, из Минска IBM 4381, приобретѐнной совместно с 



Мурманским Центром Информатики за их рубли и "Створовские" доллары, а также из 

обещаний, данных "Экосом", нахально, впрочем, не выполнявшихся.  

Комнаты "Экос" занял, а обещанная техника вот-вот, мол, поступит. Имелся, конечно, 

подписанный договор, условия которого не выполнялись "Экосом", и пора было 

применять санкции, но я не спешил, "входил в положение".  

Имеющаяся IBM 4381 вкупе с ожидаемым от "ЭКОСа" "Компак Систем Про", 

действительно, давали крупные козыри для претензий на ИВЭЦ перед конкурентами - тем 

же калабинским институтом, Институтом Информатики (который возглавлял Кузьмин, 

бывший пэгэѐвец, у которого я на "Наири" делал первые шаги в работе с ЭВМ) и 

Мурманским Гидрометом.  

Зачем ПГИ этот ИВЭЦ нужен? Для престижу, и чтобы деньги от Вишнякова сосать - 

так отвечал на этот вопрос Пивоваров мне, а публично ПГИ занимал такую позицию: мы, 

конечно, не рвѐмся этим заниматься, своих задач хватает, но поскольку понимаем 

важность экологических задач и имеем благоприятные условия для этого, гораздо лучшие 

чем у других, то так уж и быть, согласны взять на себя эту обузу, при условии 

соответствующего финансирования, разумеется, на обслуживание техники и базы данных.  

Совещанию, впрочем, не удалось с ходу стать Учредительным: надо, мол, пока 

ограничиться Решением о намерениях, создать Оргкомитет Учредительного Совещания, 

рабочие группы организовать, что и было сделано, т.е. процесс пошѐл, а я явился домой 

вконец обессиленный, двумя подряд председательствованиями с перерывом на 

водкопитие в автобусе.  

То ли дело выпить после всей этой бодяги дома с символическим собутыльником 

Сашулей, которой я наливал рюмочку брусничной настойки, ею изготовленной, сам 

довольствуясь разведенным "Ройялом".  

В этот раз я делился с ней своими проблемами с Васильковым Василием 

Степановичем, нашим начальником планового отдела, неплохим в общем-то мужиком, но 

заполошным, и довольно бестолковым.  

С бухгалтерией, слава Богу, дело наладилось. По рекомендации Лены Пурышевой, 

нашего кадровика, взяли на должность главбуха еѐ знакомую из военторга, Дубелир 

Татьяну Владимировну, маленькую женщину недалеко за тридцать, без высшего 

образования, но заочницу, достаточно уверенную и строгую с подчинѐнными. Та привела 

себе зама, с которой работала раньше, и на том процесс формирования новой бухгалтерии 

завершился.  

Теперь я хотел объединить еѐ с плановым отделом в единую службу под началом 

Дубелир, исходя из накопленного опыта разборки конфликтов между старой бухгалтерией 

и плановым отделом с жалобами Ивановой и Василькова друг на друга.  

Васильков это считал понижением своего статуса, обижался, а когда я высказал 

недовольство его работой на Учѐном Совете, заявил о своѐм уходе. Я отнюдь не возражал. 

Более того, жалел, что раньше не согласился, когда он также демонстративно подал мне 

заявление об уходе.  

Толку от него не было никакого, Саше Боголюбову приходилось самому его работу 

выполнять, а амбиций, конечно, вагон. Но заявив об уходе устно, Васильков письменного 

заявления не подавал, тянул чего-то, работу, возможно, искал, имитируя при этом какую-

то деятельность в институте. Короче, и не работал, и не уходил. А уволить непросто, да и 

не хотелось круто с ним поступать.  

9 июля 1993 г.  

Тут (дома за рюмкой) меня понесло философствовать на тему: "Главное - не что, а 

как!", то, что я вдруг осознал в последнее время как первостепенный лозунг для себя.  

"Что" идѐт почти что на автомате, тут проблем практически нет, принципиальные 

вещи вроде бы ясны и поиски ответов на вопросы типа "Что делать?" не требуют особого 



напряжения.  

А вот "как" выходит на первое место, особенно во взаимоотношениях с людьми. 

Тише едешь - дальше будешь. Принципиальность - это хорошо, но не нужно еѐ давить 

через меру, и, особенно, горячась. Какое прекрасное было самочувствие после Совета в 

Апатитах, когда ни разу не возбудился при всех выпадах Лазутина, и как противно 

вспоминать профком перед отпуском, когда орал на несогласных, пусть и неправых, мягко 

говоря, Байдалова и Мельниченко.  

Правоту горлом не докажешь, а у меня не залежится разгневаться, не Сашуле мне об 

этом рассказывать. Да ведь это легко себе внушать - контролируй себя, будь спокоен в 

любых ситуациях, не спеши реагировать, а попробуй воплотить! Юпитер, ты сердишься, 

значит ты не прав.  

Или ты не Юпитер, ядрѐна вошь.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 2.10.92 г.  

Здравствуйте, мои дорогие дети Шурочка и Саша.  

Как вы поживаете? Как ваше здоровье? Хватает ли запаса сил на долгие осень и зиму?  

Вот и холода с дождем пришли. Наша жизнь протекает по-старому. Правда, был 

небольшой пробел.  

Я ездила на 12 дней в дом отдыха Сушнево Владимирской области. В эти дни была 

настоящая тѐплая осень - бабье лето. После завтрака ходили в пока ещѐ нетронутый лес. 

Чистое спокойное озеро. Природа чудесная. Как-то сохранился ещѐ уголок. Любители 

грибов ходили собирать их. Грибы разные. Попадались и белые. Питание очень хорошее. 

Готовят вкусно. Питание четырѐхразовое. Настоящий отдых. Ведь я этим видом отдыха 

пользовалась впервые. Бросила все дела, которые никогда не переделаешь.  

Папа в эти дни тоже "хорошо отдохнул", попировал на славу. Ни разу не съездил на 

участок, хотя надо было разобрать плѐнки на парниках. Было сухо. Но человек был 

увлечѐн "неотложными" делами.  

Урожай я весь убрала, осталась капуста.  

На зиму овощей достаточно, если будет хорошо хранится. Картошки накопали два 

мешка и купили 70 кг по 15 руб. Перед моим отъездом приезжал Митя, но пришлось нам 

уехать вместе. С дедом не захотел остаться ещѐ на день. Говорит, что в комнате 

устроился. Но, наверное, на праздники приедет, если будет возможность. Приезду его 

всегда рады. Всегда встретим. Было бы только моѐ здоровье.  

Перед отъездом было письмо от Ирины. Своими сообщениями порадовала. Дай Бог, 

чтобы у неѐ всѐ было хорошо во всех вопросах жизни.  

Пока, мои дорогие, до свидания. Всего вам доброго, хорошего, а главное здоровья.  

Крепко вас целуем, мама, папа. 2.10.92 г.  

Письмо Мити от 7.10.92 г.  

Здравствуйте, мои дорогие мама и папа!  

Вот и начались мои учебные будни, и сразу же обнаружилась острая нехватка 

времени. Видимо, я не умею нормально организовать свой рабочий день, чтобы хватало 

времени на всѐ, в том числе и на письма.  

С первых же дней учебы приходится много заниматься, особенно по физике, 

математическому анализу, теории вероятностей и, конечно же, химии.  

Как и в прошлом году, по аналитической химии введена рейтинговая система оценок 

и те, кто наберѐт к концу учебного года более 90 % от возможной суммы, получит 

"автомат" - освобождение от экзаменов. Сейчас мы делаем в практикуме контрольную 

задачу по качественному анализу смеси неорганических солей (и занятия), которая даст 

значительное число баллов в рейтинг.  



Чередой идут практикумы по физике - поляризация света, молекулярная 

спектроскопия, и на каждый нужно учить много материала, причѐм не изучаемого ещѐ на 

лекциях и семинарах (тут пока идут колебания систем связанных осцилляторов, 

затухающие колебания).  

Довольно интересной, но пока ещѐ не совсем легко усваиваемой кажется мне теория 

вероятностей, но здесь я пока нуждаюсь в тренировке.  

По мат. анализу мы сейчас изучаем условия сходимости числовых рядов.  

Философия пока не очень меня интересует, но как никак надо ведь еѐ тоже изучить. 

Здесь мы начали изучать древнегреческих философов - Фалеса, Пифагора и др.  

Пока я ещѐ не вошѐл в рабочий ритм и не успеваю всѐ делать вовремя, хотя пока 

долгов у меня никаких нет. Не хватает времени и на хозяйство, хотя вроде бы и ходил 

несколько раз по магазинам, ничего путного так и не купил, так что ещѐ многого не 

хватает.  

Меньше времени осталось и на английский. Иногда вечером удается уделить полчаса 

TOEFLу. Раз в неделю хожу в библиотеку иностранной литературы, читаю журналы 

"National Geographic" и книгу "Business Today". Если буду читать такими же темпами, как 

сейчас, может быть, за год и прочитаю. В общем, и здесь очень чувствуется нехватка 

времени.  

В прошлую субботу вместе с Мешковым ходил первый раз в этом году на футбол на 

матч "Спартак" - "Динамо". Матч получился очень интересным, было забито 7 мячей (счѐт 

4:3 "Спартак"), причѐм во втором тайме только "Спартак" оторвѐтся на два мяча, тут же 

"Динамо" забивает.  

В среду ходил на ЦСКА - "Викингур", хотя в этом матче вопросов не было. Тем не 

менее, мы упустили две контратаки испанцев, однако сами забили 4 гола. Очень 

великолепная получилась жеребьѐвка следующего тура - "Торино"! Ливерпуль! Реал! 

Барселона!, да и у киевского "Динамо" соперник высшего класса - "Андерлехт". Теперь 

могу воочию посмотреть игру четырѐх сильнейших клубов Европы.  

Вчера я и сам немного поиграл в футбол с третьим курсом. Вообще, получилось так, 

что, поиграв на физкультуре в регби, я затем играл в мини-футбол немного, а потом, уже 

переодевшись, был приглашѐн третьекурсниками поиграть за их команду (соперники - 

также третьекурсники плюс ещѐ какие-то мужики, очень техничные, лет под 30). Ничья 

8:8, а мне удалось забить два гола и сделать две голевые передачи. Пришѐл домой я, 

конечно же, полностью истощѐнный.  

Начал носить контактную линзу. Сразу чувствуется насколько это удобнее, особенно 

на лекциях, если сидишь в последнем ряду или на стадионе. Сегодня собираюсь идти в 

линзе на "Спартак" - ЦСКА.  

О телефоне. Телефон ФДС-2 147-14-79. Лучше всего звонить по средам часов в 5 

вечера, поскольку у меня в этот день 4 пары.  

Ну вот, пока и всѐ на сегодня. Целую, жду писем.  

Ваш Митя. 4.10.92.г. Москва.  

Моѐ письмо Мите от 16.10.92 г.  

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Давно не было от тебя весточки и вот, наконец, пришло долгожданное письмо от 4 

октября, которое ты написал перед футболом "Спартак" - ЦСКА (я смотрел второй тайм 

по телевизору, сочувствую тебе и ЦСКА, но надо отдать должное "Спартаку" - вдесятером 

не только отыграть, но и ...).  

Письмо твоѐ я вынул днѐм из ящика в среду 14 октября (в этот день, кстати, моей 

маме исполнилось бы 70 лет). Я был не на работе из-за эпопеи застройки балкона; мне 

приходится самому в стройке участвовать, заменяя одного из двух работяг, которых 

прислал Ейбог, по причине того, что этот один не может выйти из запоя. Другой - 



нормальный, и я ему помогаю тем, что страхую, чтобы он не свалился.  

Так вот, получив твоѐ письмо, я узнал, что звонить тебе лучше по средам часов в 5. А 

была как раз среда, и я решил попробовать. Вот только был-то я не на работе и звонить 

пришлось с нашей почты. Соединили где-то около полшестого. На вахте ответили, что 

какой-то парень сидел здесь, но исчез.  

Спросили из какой комнаты. Я назвал. Похоже, что пошли или послали тебя позвать, 

и всѐ заказанное время я слушал молчавшую трубку, но тебя так и не дождался. Наверное, 

ты поскакал на футбол Россия - Исландия. Забавно, что единственный гол забил киевский 

"россиянин" из "Бенфики". Хорош Кирьяков был.  

В следующую среду я снова попытаюсь позвонить на вахту в 5 часов, а ты (на 

будущее) наберись терпения, возьми книжку и жди моего звонка до 6 часов. Мало ли что 

может быть. Рабочий день-то у нас кончается в 17.45.  

Возвращаясь к теме балкона, похвастаюсь, что я собственноручно выполнил самую 

опасную часть операции покрытия крыши - приколачивал лизол (что-то вроде 

резиноподобного рубероида) на крайнем (северном) участке крыши, стоя на шаткой 

лесенке над пожарным люком. Мужик меня страховал руками, держа за талию и стоя под 

крышей. Сам же вылезать наружу отказался - голова кружится.  

С этой стройкой на балконе я простудился (температура-то минус 7 на улице все эти 

дни по утрам, снег уже лежит) и теперь болею.  

Пивоваров лежит в больнице по поводу простатита, и я его сейчас замещаю. Провожу 

тяжѐлые Учѐные Советы по принятию нового Устава института, борясь с неутихающей 

тягой апатитян к отделению и полному суверенитету, в то время как сверху (из 

Президиума РАН) идут бумаги, призывающие к сокращению не только штатов, но и 

учреждений.  

Мама едет в Калининград 31 октября, берѐт отпуск за свой счѐт на две недели, а я 

отправлюсь туда в командировку дней на пять в окрестностях 7 ноября. Ты вроде бы тоже 

хотел приехать, но мама считает, что не стоит выбиваться из учебного ритма при твоѐм 

тем более цейтноте. Впрочем, смотри сам.  

Крепко тебя обнимаем и целуем, скучаем по тебе, твои папа и мама.  

Письмо Мити от 18.10.92 г.  

Здравствуйте, мои дорогие мама и папа!  

Не знаю точно, застанет ли вас это письмо в Мурманске, однако пока у меня есть 

время, лучше всѐ-таки отправить вам весточку о себе. Пишу я это письмо из Владимира, 

куда я приехал на три дня (пятница, суббота, воскресенье) отдохнуть немного от учѐбы, 

благо, расписание более-менее позволяет это сделать.  

У бабули с дедом всѐ в порядке. Они сделали большое приобретение - купили 

холодильник "Смоленск" за 15.000, небольшой, но они им довольны; всѐ как-никак, а 

замена старой "Оке". Ещѐ бы телевизор работал нормально и никаких проблем.  

Всѐ никак не могу выйти на связь с вами. Звонил раз пять по папиному номеру, но 

там никто не отвечает. А в среду, когда папа должен был звонить, я уходил на футбол 

(Россия - Исландия) и, прождав до 17.25, пошел собираться, а в это время папа и 

позвонил.  

Я не знаю, был ли второй звонок, поскольку я поругался с вахтѐршей (тут 

исключительно моя вина) и ушѐл. Папа, если звонить в среду, то время для меня самое 

удобное 17.00 - 17.20, потому что футболы сейчас идут три недели подряд. Надеюсь, что 

всѐ-таки удастся наладить связь.  

Теперь об остальном. В учѐбе пока все нормально. У нас такое расписание, что 

первые четыре дня очень ответственные: химия, физика, математика. Поэтому и учимся 

интенсивно именно в эти дни, а четверг (вечер), пятница, суббота оказываются 

практически свободными (в пятницу только приходится проводить время в университете).  



Больше всего времени уходит на химию и физику. По химии у нас уже начались 

контрольные и коллоквиумы. Пока я потерял 0,9 балла на контрольной, а всего у меня 

набрано 23,1 балла (коллоквиум сдал на максимум, хотя тут меня преподаватель пожалела 

как первого, кто сдавал, поскольку "плыл" я по-страшному. Тут, конечно, плохо то, что 

перед коллоквиумом не было чѐтко сказано, что надо знать, ведь некоторые темы ещѐ 

нигде не разбирали, поскольку сдавал я раньше остальных).  

По физике большая часть времени тратится на лабораторные работы, где у нас очень 

плотный график работы, да и темы идут не совместно с лекциями, так что приходиться 

много нового материала читать.  

По математике, я считаю, нам не повезло с преподавателем. Семинары у нас проводит 

совсем ещѐ молодой человек (может быть, аспирант), у которого совсем нет опыта 

преподавательской работы. А если ещѐ учесть, что нам не хватило задачников (разобрал I 

курс, и в нашей группе нет ни одного), то ситуация здесь не из лѐгких.  

С остальными предметами всѐ вроде бы нормально. На физкультуре по-прежнему 

играем в регби, а в футбол, по-видимому, не придѐтся играть. Во вторник 13-го выпал 

снег, а температура была -7°. И хотя сейчас опять потеплело - +7°, всѐ-таки чувствуется 

приближение зимы.  

Десятого числа нам выдали стипендию за октябрь, которая оказалась просто 

смехотворной - максимум 981 руб. (это мне). При нынешних ценах этого и на десять дней 

может не хватить. Так что теперь опустошаю сберкнижку, где у меня на сегодняшний 

день 2,5 тыс. рублей (без учѐта перевода за сентябрь (или за август) в 1000 рублей, 

который так и не подошѐл).  

Сделал несколько приобретений, самое крупное - адаптер "International" за 750 руб., 

также принадлежности для бритья (станок, "Jet" (Египет), помазок, пена) и другие мелочи. 

Обед в ГЗ 40-50 рублей, а в среднем в день около 100 руб. на еду только.  

Из развлечений самое главное - футбол. В среду ходил на матч Россия - Исландия. 

Надо сказать, что сыгранности у сборной пока ещѐ не достаѐт, хотя некоторые заготовки 

имеются. Атаки были довольно немудрѐные, в основном использовались навесы с левого 

фланга, где играли Колотовкин и Кирьяков, и один из них удался. Из игроков я хотел бы 

отметить прежде всего Кирьякова, да и остальные в целом играли неплохо, хоть и не 

смогли создать много острых моментов, на мой взгляд, из-за однообразия в тактике.  

Теперь меня ждѐт большой футбол, сначала "Ливерпуль" и "Барселона", затем 18-го - 

Люксембург, а 4-го - "Реал" и "Торино". А 5-го я собираюсь ехать в Калининград, где вы, 

наверное, все и будете. Я думаю, можно будет выкроить дня четыре на поездку. Ну, а от 

вас я жду новостей, какие у вас планы на зиму.  

Ну, вот, пожалуй, и всѐ на сегодня. Вам привет от бабули с дедом. Целую.  

Митя. 18.10.1992. Владимир.  

Письмо Павла Лукина от 18.10.92 г.  

Саша, здравствуй.  

Большой привет и низкий поклон Сашуле. Наверное, существует между нами какая-

то незримая связь, потому что за одну - две недели до твоего письма мы с Милой ощутили 

настоятельную необходимость сесть и написать тебе письмо.  

И вокруг нас и внутри нашего круга, семьи за это время произошло столько всего, что 

давно уже существует желание поговорить, выговориться, посоветоваться, поделиться и 

т.д. Но особых друзей как не было, так и нет, "крутимся", в основном, своей семьѐй.  

Лето, как никогда, проскакало мимо нас с такой скоростью, что и вспомнить нечего. В 

начале мая съездили к морю на Ю.Б.К. (Южный Берег Крыма) - в "Рыбачье", раза три - 

пять спускался позагорать на пляж КЧФ, а, в основном, работали.  

Крайняя нужда заставила заниматься коммерцией (по-старому, спекуляцией) - кое-

какие наличные обращали в товар (по дороге) и продавали в Севастополе (где достаточно 



высокие цены) - получали прибыль (20-40 %.  

Труд этот, скажу я тебе, не для слабонервных. Оскорбления, рэкет, воровство, 

поборы, жара (пекло), дождь, холод, дороги, неустроенность, грязь и огромный риск. 

После некоторых удачных мелких операций Ромка попал на мошенников и немедленно 

"записал нам в расход" 100 тысяч рублей, которые были взяты в долг и которые потом всѐ 

лето и начало осени пришлось возвращать.  

Сейчас, слава Богу, сальдо нулевое, и мы практически начинаем всѐ с начала. Хотя 

нет, не с начала. Есть некоторый опыт. Есть предприятие (МП), которое мы открыли и 

продолжаем упражняться в состязании с налоговой инспекцией, Пенсионным фондом, 

фондами Чернобыля, занятости, эксплуатации дорог и т.д. и т.п., которые отнимают 80 % 

выручки (материальный результат тоже - ноль, но увеличивается информированность), 

освоили терминологию, рассчитываем на некоторый результат в начале следующего года.  

Пишу тебе из Зеленодольска, где мы с Милой находимся по делам нашего МП. Она 

уволилась из СКБ и работает со мной. Ромка учится и, кажется, нормально. Живѐт со 

Светой у нас. Бабушка пока "скрипит". Серѐга с семьѐй и с семьѐй Марининой сестры - 

Леры - были летом в Севастополе, для них снимали дачу у Добровольских. 

Машина окончательно состарилась. Жизнь в ней поддерживает Ромка, и он же на ней, 

в основном, и ездит. Запаслись картофелем, в лес съездить не удалось ни разу. С тревогой 

следим за тем, что делается вокруг: в Севастополе, в Крыму, на Кавказе, т.д.  

Будучи "технарѐм" и производственником с непониманием смотрю на 

хозяйственную, финансовую, налоговую политику на Украине, в России, которые ведут к 

угнетению, умиранию деловой активности.  

Много говорят о разрыве связей, о спаде производства, но любое действо - закон, 

постановление, инструкция - по-прежнему направлены на то, чтобы отобрать (обобрать), 

не давать, не пускать производителя, расстроить эти связи - но это уже отдельный 

разговор - большой и очень большой, поскольку я с открытием МП на собственной 

"шкуре" всѐ это несу.  

Во всѐм нелогичность, абсурд, двойное - тройное налогообложение, нелепая 

отчѐтность, поборы, государственный рэкет.  

Очень хочется встретиться, поговорить, посоветоваться. Мои планы пока - мимо 

Мурманска, поэтому - вы к нам. Можно в командировку по вопросу о "хозяйственном, 

финансовом и ином взаимодействии" с ЧМП "Кризо-М", г. Севастополь.  

Привет от всех наших. Павел.  

18.10.92 г.  

Письмо Мити от 24.10.92 г.  

Здравствуйте, мои дорогие мама и папа!  

К моему стыду, отправлять это письмо буду одновременно с тем, которое написал 

неделю назад во Владимире, потому что не мог найти время (хотя его у меня его навалом) 

сходить на почту за конвертами. Так что моя безалаберность всѐ никак не может меня 

покинуть. Ведь вроде бы и дел необходимых куча, которые нужно сделать, а ничего и не 

делаешь. Время уходит на всякую ерунду, а чаще всего просто в никуда.  

Пока этому способствует и относительное затишье в учебном процессе. После 

достаточно напряжѐнной прошлой недели наступил период, когда практически ничего не 

нужно учить. По химии делаем работу по гравиметрии, не требующую особых 

теоретических знаний. И по остальным предметам ничего интересного, так что 

заниматься, наверное, придѐтся только на следующей неделе, когда ожидается 

контрольная по теории вероятности, да и по другим предметам что-нибудь накопится.  

Главное же, что произошло на этой недели - это футбольные матчи европейских 

кубков. Я ходил на ЦСКА и "Спартак". Билеты на лучшие сектора стоили по 120 рублей, 

однако мне не пришлось платить, поскольку какая-то женщина попросила меня, когда я 



покупал билеты, купить и ей 7 штук, за которые она дала по 200 руб. Объяснила она это 

тем, что у нее не было времени стоять час в очереди, и я согласился. Так что ещѐ остались 

с этой "операции" деньги на другие футболы.  

На матч ЦСКА - Барселона ходили вчетвером, в том числе и Коля Шевченко, в 

первый раз в своей жизни пошедший на футбол. Я, конечно, не очень надеялся на 

хороший результат, и, в общем-то, шѐл больше на "Барселону" посмотреть, чем на ЦСКА. 

Однако, на мой взгляд, "Барселона" ничем особо фантастическим себя не проявила. 

Техника приѐма и обработки мяча у футболистов бесспорно высокая, как, впрочем, и в 

большинстве испанских и итальянских команд. Однако армейцы не дали испанцам 

свободно играть вблизи наших ворот. А к тому же оказалось, что оборона у испанцев не 

очень надѐжна, что доказал Гришин.  

Но, как бы ни было, класс у "Барселоны" всѐ же высок, да и ЦСКА сейчас не первая 

команда в России. Поэтому гол Бегиристайна я считаю хотя и обидным, но закономерным. 

Что же касается ответной игры, то при удачном стечении обстоятельств ЦСКА может 

забить и в Барселоне, так что далеко не все шансы ещѐ потеряны, и игра дома не будет для 

испанцев легкой. По крайней мере в "Спорт-экспрессе" армейцы обещали забить гол 

"Барселоне" и не пропустить в свои ворота. Посмотрим, как у них это получится.  

На следующий день я пошѐл на "Спартак". Надо сказать, что, если в среду погода 

была очень неплохая для этого времени года: +5° и солнце, то на следующий день всѐ 

изменилось в худшую сторону. Целый день шѐл мокрый снег, усилившийся к началу 

матча. Но несмотря на это, трибуны "А" и "С" были полностью заполнены (57.000, а на 

ЦСКА ( 35.000). Как и на ЦСКА мы (я и Виталий Френкель, сосед из 422 к.) сидели на 

неплохих местах почти на уровне центральной линии.  

Именно на "Спартак" возлагал я самые большие надежды, так как в чемпионате он 

показывал очень хорошую игру и подбор игроков у него отменный, а главное, сами 

игроки очень хотели пройти "Ливерпуль" и дойти до финала. И игра показала, что 

"Спартаку" это по силам. Игра "Спартака", особенно в начале и в конце матча, мне очень 

понравилась. Обидно немного, что только около половины голевых возможностей 

реализовано, да и голы в ворота "Спартака" не очень логичные были. Что касается 

"Ливерпуля", то я так и не понял, за счѐт чего может эта команда переиграть "Спартак" по 

сумме двух матчей. Так что за "Спартак" я спокоен.  

Однако, больше всего меня порадовало московское "Динамо". "Торино" ничего не 

смогло показать, что могло бы доказать своѐ превосходство над "Динамо". И гол оно 

забило очень глупый, то есть "Динамо" не повезло в этом случае. А динамовские голы 

были исключительно игровые. Чувствовалось, что несмотря на высокую технику 

итальянцев, у динамовцев было преимущество за счѐт превосходной контратакующей 

игры. В общем, очень я рад за динамовцев.  

А вот остальные наши команды ничего не смогли противопоставить "Реалу" и 

"Андерлехту", показавшим игру своего уровня.  

Теперь меня ждѐт матч сборных России и Люксембурга 28-го октября, а 4 ноября 

собираюсь пойти на матч "Динамо" - "Торино".  

А в остальном моя жизнь проходит довольно скучно. Ходил на неделе в кино на 

фантастический фильм "Косильщик газонов" с великолепной компьютерной графикой. 

Купил билет в Калининград на 5 ноября, на 349-й поезд, поскольку на "Янтарь" ни одного 

билета уже не было. Вот, пожалуй, и все новости на сегодняшний день.  

Целую. Митя. 24.10.1992 г.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 24.10.92 г.  

Здравствуйте, мои дорогие дети Шурочка и Саша.  

Дорогая доченька, письмо твоѐ получили - большое спасибо. Получили письмо от 

Ирины. Рады, что у вас в основном всѐ в норме. А дороговизна везде одинакова. И всѐ 



обещают новых подорожаний.  

Хлеб - 28 рублей буханка, батон 27 руб., молоко 15-17 рублей, сметана 82 рубля, яйца 

60 руб. десяток. В овощные магазины не хожу. Пока довольствуемся своим урожаем. 

Капусты купили в совхозе, где работали студенты по 12 рублей кг, а в магазине и на 

рынке была по 18-20 рублей. Насолили, думаем, хватит.  

А в промтоварные ходить не стоит, одно расстройство. Цены сногсшибательные. 

Только посмотреть, как в музей.  

С огородом все дела закончили. Наступили уже холода. Погода испортилась. Идѐт 

дождь со снегом. А в квартире у нас ещѐ не топят - отопительная магистраль не готова. 

Дома ходим в пальто.  

На той неделе был Митя. Гостил три дня. Говорит, что хорошо отдохнул. В эти дни в 

основном занимался языком. Стремится усвоить досконально, а на праздничные дни 

собирается поехать в Калининград.  

Вова звонил на днях. Занимается в свободные часы от работы огородом. Весь урожай 

собрал. Говорит, что на зиму в основном продуктами обеспечились. Участок - хороший 

помощник в снабжении, если на нѐм потрудиться. 

Наша жизнь идѐт по-старому. Папа работает. Сейчас немного простудился: кашляет, 

чихает. Надеемся, что всѐ будет нормально. Состояние моѐ нормальное. Здоровье 

соответствует годам.  

Шурочка, моя дорогая доченька, послала я вам небольшую посылочку 13-го октября. 

Хоть бы дошла благополучно.  

Попробуйте наших яблок. Ждали их 8 лет. Митя поел, мне кажется, с охоткой.  

Пока, мои дорогие, до свиданья. Крепкого вам здоровья. Наверное, солнце вас уже 

покинуло. Крепко вас целуем. Мама, папа. 24.10.92 г.  

Ждѐм весточек.  

Письмо Шурика Атманова Мите (октябрь 92 г.)  

Здравствуй, дорогой мой друг Митька!  

Вот решил написать тебе письмо. Живу я нормально, учусь тоже хорошо. Сейчас 

живу на хате в посѐлке у одно бабульки. Живем втроѐм - я, Санька Зорин из Владивостока 

и Панька - третьекурсник из Архангельска. По дому скучаю. Всѐ надоело, и городишко 

этот, и училище - шарага самая натуральная, которую закроют через некоторое время. А в 

общем, жить можно. В ноябре думаю взять отпуск на дней 5-7, если получится.  

Был у меня недавно батя. Посмотрел на весь этот бардак и ужаснулся. Захотел в тот 

же день забрать меня отсюда. Но учиться всѐ равно надо. В учѐбе особых сложностей нет, 

только терминов много запоминать надо, и что где находится, какая деталь куда крепится 

и как. Кормят более-менее сносно.  

А как у тебя дела, как учеба, ещѐ не весь МГУ развалил своими опытами? А то тут 

передавали, что некий тов. Намгаладзе Митрий взрыв учинил - не тот реактив влил не в ту 

колбочку, так пол-лаборатории разнесло. Слава Богу, без пострадавших обошлось. Химик 

он, понимаешь ли, органик.  

Ну ладно, не огорчайся ты по этому поводу: найдѐм мы тебе бабу беременную, но 

честную.  

Парням нашим - Денису и Володе привет передавай огромнейший, если увидишь. Да 

смотри, чтоб привета на двух хватило. Мой адрес: 188900, г. Выборг, пос. им. Кирова, ул. 

4-я Озерная, д.19. Пиши.  

Открытка Майечки Бирюковой от 26.10.92 г.  

Дорогие Сашенька и Саша, здравствуйте!  

Недавно звонила Иринка, но ничего нового не узнала, правда, она меня успокоила 



насчѐт Мити, который тоже звонил на днях в Калининград. Митя нам не звонит, не 

заходит. А ведь сейчас и холодно, и голодно. В чѐм дело? Правда, у нас сейчас очень 

простая еда, пусть не обессудит, но всѐ-таки с голоду не помираем, и его всегда 

поддержим.  

Осень была для меня очень интересной, много бегала несмотря на всякие 

"внутренние" неприятности. А вот 13.10 выходя с балкона поскользнулась и сильно упала, 

разорвав на голени мышцы и скальпировав кожу. Заживает очень туго, но хотя бы уже 

хожу по дому.  

Гена почти весь короткий день на работе, по вечерам немножко режет скульптурки. 

Моѐ одиночество делят два попугая, принесѐнных Андреем. Жизнь почти в реторте: 

пластинки, книги, вязание. Изредка приезжают гости. Как вы?  

У нас очень обеднели магазины, несмотря на повышение цен, (со слов Гены) говорят, 

близкие соседи отоваривают наши рубли, переходя на другую валюту. На митинги не 

ходим и даже слушать надоело. Приватизировали квартиру, пока никакой выгоды. 

Пишите, не сердитесь. Целуем. Майя. Гена.  

P.S. Ах, какие две прекрасные недели в Сестрорецке.  

(продолжение следует)  
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